

El Día de Palencia

Redacción, Administración e Imprenta: Mayor pral, 15 (Edificio Social de la Federación) Teléfono 8—Apartado 34

Periódico de información general

PROPIEDAD Y ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATOLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA
Toda la correspondencia al Sr. Director de EL DIA—Apartado de Correos, núm. 34

Suscripciones y anuncios
MAYOR PRINCIPAL, 15
(Edificio Social de la Federación)
Teléfono 8—Apartado 34

AÑO XXXV—2.ª época

Corresponsales en Madrid y capitales de la región

Viernes 9 de Mayo de 1924

Corresponsales en todos los pueblos de la provincia

Número 10.890

NOTA DEL DÍA

LA INJURIA

¡Qué atroz y qué inconsiderada es la injuria! No respeta ni la santidad de las cosas, ni la situación de las personas, ni la gravedad de las circunstancias. Todo es para ella atacable, con todo y con todos se atreve, y donde no puede morder, babosea por lo menos.

Lo mismo hurga y husmea en los salones de los palacios que en los calabozos de la cárcel. Al que está alto le hunde; al que ya está hundido, le hunde todavía más.

Su único placer es hacer sangre y si es posible matar. Muchos más crímenes ha cometido la injuria que el puñal y que el veneno, pero lo mismo que el puñal ha desgarrado también la carne y lo mismo que el veneno ha emponzoñado la existencia.

El dolor ni las lágrimas la han detenido, por regla general, en su cruel actuación.

Como las fieras se alimenta de la sangre palpitante, y como los animales inmundo se revuelca y se sozaga en el cieno y en la podredumbre.

¡Qué repugnante y que despreciable es la injuria! Pero también la injuria sabe disfrazarse y no se presenta casi nunca tal como es.

No siempre el libelo injurioso tiene la forma de libelo y de injurioso. Muchas veces afecta la forma de una novela literaria, atractiva y agradable, que nos seduce con su relación y nos encanta con sus imágenes, aunque entre el follaje de la primera y bajo el ropaje de las segundas se agazape traidora y artera la injuria para desacreditar a veces los nombres más ilustres y las causas más santas. A nuestra memoria acuden en estos instantes los títulos de infinidad de obras que nuestros lectores conocerán también, y que corroboran esta afirmación.

Otras veces la injuria se esconde maliciosamente en la gacetilla del periódico que parece no tiene otro objeto que la satisfacción de una natural curiosidad; otras veces se entremete entre las palabras de una conversación al parecer inerte y amistosa.

La injuria está convencida de que los medios más buenos son a veces los más útiles para sus torpes fines, y acepta hipócritamente y sin escrúpulo, todo lo que pueda llevarla a conseguir su deseo.

Hasta revolviendo en las tenebrosas páginas de ese nefasto crimen del expreso de Andalucía, ha parecido relampaguear algunas veces como relampaguean en la oscuridad los ojos de un gato, el rescoldo de la injuria. Y no se ha conformado con atentar a las personas de los delincuentes, sino que se ha atrevido también a atentar a las prácticas y a las verdades de nuestra Fe queriéndolas presentar como fautoras o al menos encubridoras de los mismos crímenes. Y se han inventado hechos y se han falsificado textos del Kempis, y no se han respetado ni las lágrimas ni el dolor de unos padres atribulados, a los que se han llegado a atribuir actitudes criminales que de ser ciertas hubieran supeado a la delincuencia del hijo.

Pero es que la injuria, como hija de las tinieblas, lo ignora también todo y si no sabe respetar el dolor de un padre, mucho menos sabe medir el valor de una idea moral. Y así como traba los conceptos y los hechos, traba también todos los sentimientos y falsea el del honor.

¡Qué haja y qué soez es la injuria! Cuando no puede elevarse hasta las alturas en forma de vaporosa nube para ocultar la luz del sol, se arrastra baboseando entre la maleza y la cizaña para aumentar la inmundicia de lo que ya es inmundo.

FERNANDO

ANTE EL VIAJE DE LOS REYES DE ITALIA

En un grupo de somatenistas, ha surgido una idea

Con motivo de los preparativos que actualmente se realizan en Madrid, Barcelona y Valencia, para recibir como se merecen a los Soberanos de la nación italiana, un nutrido grupo de somatenistas palentinos nos brinda una idea que, por estimarla feliz y simpática, no podemos menos de acogerla con cariño y hasta de darla vida y calor, con objeto de intentar que cristalice en atrayente realidad.

Los lectores recordarán perfectamente, que, entre los numerosos actos organizados en Italia para hacer más grata y solemne la visita de nuestros Reyes en su última y triunfal excursión a Roma, Nápoles, Florencia y Bolonia, no fueron indudablemente los menos grandiosos, los celebrados por las numerosas milicias fascistas, o aquellos en que la presencia de éstas jugó papeles principales.

Bien patente fué la viva satisfacción con que nuestro Soberano acogió en aquel viaje inolvidable, la presencia en todas partes de los soldados del «fascio»; y la brillante recepción que hicieron al Rey español y a su primer ministro, en cuantas ciudades italianas visitaron.

Estas circunstancias y la de haberse llevado a cabo tan trascen-

dental viaje, de verdadero afianzamiento de las cordiales relaciones entre ambos pueblos hermanos, y a la sincera cooperación del jefe del Gobierno italiano Benito Mussolini, «leader» prestigioso de la poderosa organización fascista; estas circunstancias, repetimos, son las que mueven al referido grupo de somatenistas palentinos a proponernos que hagamos nuestra la iniciativa de pedir a todos los somatenistas de España, la inmediata organización de un acto de presencia en Madrid coincidiendo con el primer día de estancia de los monarcas italianos.

No se les oculta a nuestros comunicantes las muchas dificultades que el propósito encierra; sobre todo, si el proyecto en cuestión ha de comprender a todos, absolutamente a todos los somatenistas de España. Pero se sienten optimistas y consideran perfectamente viable, el proyecto de reunir en la Corte de España el mayor número posible, los suficientes para dar la sensación de que también nuestro pueblo, al renacer gracias a la briosa actuación de un ilustre caudillo, el marqués de Estella, cuenta ya con otra sana y entusiasta milicia ciudadana.

Si no ciertamente por el número, estiman los iniciadores de la idea que por el entusiasmo y por la disciplina, podrían los somatenes españoles dar a las instituciones italianas la sensación de algo parecido a sus populares milicias fascistas.

Ahí va, pues, la idea, tal y como llega a la Redacción de EL DIA DE PALENCIA, y como para madurarla

se requiere el calor del entusiasmo y el riego constante de la propaganda, de una propaganda activa y práctica, bueno será que vayan rociándola otros somatenes y otros periódicos y que la veamos cristalizada en la realidad.

Nos atrevemos a adelantar, que el Gobierno la recibirá seguramente con simpatía y que sobre todo, su ilustre presidente, será de ella un entusiasta defensor y propagador.

De flor en flor...

El Ayuntamiento del pueblo de Pinos (Alicante), lugar de escasa importancia, ha realizado economías por valor de 30.000 pesetas.

Al ser comunicada la noticia al vecindario, éste se estacionó frente al Ayuntamiento, según dicen los periódicos, y fué necesario enseñarle las pesetas para que se convenciera de que efectivamente existía esa cantidad en caja.

Bueno, pero no sería por desconfianza, sino por curiosidad, para ver cómo era el dinero.

Y es que hay Ayuntamientos españoles donde ya no se recuerda con exactitud si las pesetas son redondas o tienen forma de triángulo equilátero.

¡La vértiga, que diría el Dante!

Una mujer de treinta y cinco años, domiciliada en el barrio de Westminster, en Londres, que tenía un perrito, y además de tener el perrito, tenía la mala costumbre de besarle

en el hocico; ha muerto a consecuencia de una enfermedad larga y misteriosa.

Practicada la autopsia en el cuerpo de la difunta, se ha comprobado la existencia de un gusano parásito perteneciente a una especie que se encuentra comunmente en los intestinos de los perros.

En el acta de la autopsia el facultativo hace constar los peligros que envuelve la mala costumbre de besar a los perros, por falderos y honrados que sean.

Con que sépanlo las damas que tengan esa costumbre, para que supriman el ósculo a los perros.

Y si alguna no le suprime ¡guay de ella!

Digo, ¡guay de ella!

MEDICO MILITAR

Medicina General.
Enfermedades Secretas.—Piel.
DIATERMIA
Faradización.—Endoscopia etc.
Consulta de 12 a 2 y de 8 a 10
DON SANCHO, 8.—Pral.

Corresponsales de EL DIA

Castilla y León

Valladolid

Reyería sangrienta

En los pabellones instalados en la pradera de San Isidro, se desarrolló ayer tarde una sangrienta reyerta entre dos vecinas de aquel barrio, llamadas María Díez Sánchez y Gabriela Bello Aparicio.

La cuestión que motivó esta reyerta, por sentimientos anteriores.

Ambos contendientes se produjeron graves heridas.

Caida desgraciada

En las primeras horas de la noche ayer, se cayó desde la galería de su domicilio, calle del Sacramento, número 49, al patio de la casa, la anciana Petra Patín, que resultó con graves contusiones en la región occipital y conmoción cerebral.

Su estado es grave.

Salamanca

Descarrilamiento

Esta mañana, el tren de viajeros 204, que procede de Plasencia tiene la entrada en la estación a las 10'10, sufrió un descarrilamiento, que, por fortuna, careció de importancia.

El nuevo Prelado

El provisor y vicario general de este Obispado, don Celerino Andrés Calvo, ha recibido una carta del doctor don Angel Regueras, en la que le manifiesta que un día de éstos llegará a esta capital su mayor domo, siendo portador de las bulas de su nombramiento de Obispo de esta diócesis y de los poderes, para que en su nombre se posesionase de esta Sede Apostólica, el señor arcipreste, y en la actualidad presidente del cabildo, don Valentín Domínguez Tomé.

Según éste, ha sido designado el próximo domingo para la toma de posesión, ceremonia que se verificará después de las horas canónicas.

León

El general Feijóo

Ha pasado por ésta, deteniéndose en Ponferrada para visitar a una de sus hijas en Villafranca, el recién nombrado gobernador militar de León, general Feijóo.

Deportados

Por orden del gobernador de Orense, han sido deportados de

aquella provincia varios significados jefes políticos.

Entre ellos se encuentran D. Mauro Núñez, conservador, y don José María Lamas y su hijo, que han sido desterrados a esta capital.

Segovia

Nombramiento

Ha sido nombrado inspector de primera enseñanza de esta provincia, don José Galisteo Soto.

El prelado de la diócesis, señor Castro, comenzará a girar, el día 19 del actual, la visita pastoral, a las parroquias de la diócesis, terminando el día 27.

Se ha hecho público el itinerario que ha de seguir y los pueblos en que ha de pernoctar.

Notas Deportivas

¿El Club Deportivo Español en Palencia?

Tal es la nueva noticia que hoy podemos dar a nuestros lectores y a la afición palentina futbolista: el Club Deportivo Español, de Valladolid, el único que en dicha localidad consiguió vencer, por diferencia notable al potente equipo de la U. D. Luises, tiene grandísimos deseos de visitar Palencia, contentiendo con el primer equipo «sallista», y en esta idea, se ha dirigido a nuestra primera Sociedad.

Indútil creemos decir que los incansables directivos de nuestra sociedad futbolista, han aceptado tal ofrecimiento, por lo que, dado el gran espíritu deportivo de que tienen dadas incontables pruebas, ambas sociedades, llegarán a una inteligencia y nuestra creciente afición, por el noble deporte del balón, tendrá una gran ocasión de ver a un importante equipo, considerado el segundo de nuestra región, el cual tiene en su haber importantes y notables victorias (de las cuales nos ocuparemos otro día), debido al entusiasmo sin límites de sus jugadores, los que teniendo siempre presente los intereses que defienden, luchan noblemente por conseguir el triunfo de sus colores.

Este equipo desconocido en nuestra capital, tiene seleccionados para representar a nuestra región a los equipiers Calvo, A. aoz, Ontañón y Gabán, a los que unidos Stampa, Moreno, Peladín Vaquero y la Riva, jugadores todos con buen dominio de balón y una resistencia grande, debido a sus incansables partidos habidos en la presente temporada forman un gran conjunto, en el que a pesar de las individualidades con que cuenta, desarrollan un excelente juego homogéneo, base innegable y firme sostén para conseguir la victoria.

Si como esperamos este partido llega a concertarse, prometemos informar minuciosamente a nuestros lectores de los jugadores y victorias de este Club.

Agencia de información de Esteban Alcalde

Burgos, número 17, 2.º

Quintas Próxima la publicación de la nueva ley de Reclutamiento, y pudiéndose prestar a distintas interpretaciones, sus acertadas disposiciones, se resuelven en esta Agencia cuantas dudas se puedan presentar a los interesados en los reemplazos, así como enterarles de los documentos necesarios, para cualquier asunto que con arreglo a derecho pueda beneficiarles.

¡No más hundimientos!

Estos se evitan tanto en las obras hidráulicas como civiles, empleando en su construcción el Cemento Portland marca TUDELA VEGUIN. Representante para las provincias de LEÓN y PALENCIA, con depósito en León.

Segundo Costillas

Avenida Padre Isla, letra D

LEÓN

Apartado de Correos núm. 31.

Teléfono núm. 268.



La vida en la Provincia

(De nuestros corresponsales)

Saldaña

La fiesta de Los Veinticinco Lugares

En contra de lo que algunos han propalado, sabemos de una manera positiva, que este año la animada y tradicional fiesta de «Los Veinticinco Lugares» que como es sabido se celebra anualmente el 15 del corriente, tendrá lugar con mucho más esplendor y brillantez que en años anteriores y para ello está dispuesta tanto nuestra celosa corporación como los señores que componen la junta de la Comunidad de Villa y Tierra, a no omitir medio ni sacrificio alguno.

También sabemos que reina mucho entusiasmo en todos los 25 pueblos que pertenecen a la Comunidad de Villa y Tierra y en otros muchos que no pertenecen a ésta por asistir en solemne procesión con sus imágenes e insignias al santuario de nuestra Patrona la Virgen del Valle.

A todas estas procesiones se las hará un entusiasta recibimiento.

Se nos ha informado también, que este año habrá dos sermones, uno por la mañana en el santuario, y otro por la tarde en la iglesia de San Miguel estando a cargo de ellos el muy elocuente orador sagrado reverendo Padre Pompeyo, pasionista.

Del resultado de ella tendrá este corresponsal mucho gusto en poner al corriente a los lectores.

Hérmedes

Contra el arbolado

Ha sido detenida una vecina de esta localidad por causar daños en ocho arbolitos de los plantados últimamente con ocasión de la fiesta del árbol.

Amusco

Mujer ahogada

Al ir a extraer agua al pozo del mercado la vecina Nicolasa Martín Pérez, de 54 años, casada, tuvo la desgracia de caer al fondo del mismo debido a un desvanecimiento, pereciendo ahogada.

Del suceso no se dio cuenta a nadie, hasta que, una hora después, Julia Tarrero, que iba a efectuar la misma operación que la anterior, observó con la natural sorpresa que se hallaba un cuerpo pesado en el interior del pozo, avisando seguidamente a las autoridades y guardia civil.

Tan pronto como el esposo e hijos de la víctima, que se hallaban trabajando en el campo, tuvieron noticia de la desgracia, se personaron en el sitio del suceso, desarrollándose una tristísima escena.

El cadáver de la infortunada mujer ha sido llevado al depósito judicial, donde se le practicó la autopsia.

Herrera de Pisuergra

Robo de una cartera

Encontrándose en la plaza de esta ciudad la vecina de Villabermudo, Angelia Alonso, le fue sustraída una cartera conteniendo 25 pesetas, que guardaba en el bolsillo de la bata que vestía.

Como presunto autor ha sido detenido un muchacho de 13 años, llamado Fernando Campo Serna.

Boadilla del Camino

Detención

Conducido por una pareja de la Benemérita salió para Astudillo, el joven Pablo Rodríguez García, jornalero, autor de un grave delito contra la moral, a disposición del Juzgado de aquel partido judicial.

DENTISTA

E. GONZALEZ RUBIO DON SANCHEZ, 11.-PALENCIA

HERNIADOS (quebrados)

INTERESA SABER: Que el reputado ortopedista de Barcelona con nombre oficialmente registrado señor Torrent, estará en PALENCIA y en el Hotel Central únicamente el miércoles día 14 de Mayo y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes por que dan salud y vida, y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante deben usarse todos, absolutamente todos cuantos sufren dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos los precisan, infinidad de eminencias médicas los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción lo usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar braguetas ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista señor Torrent de nombre registrado.

El Consejo Provincial de Fomento

Ayer se verificó su constitución

Ayer, a las seis de la tarde y con la presidencia del señor Gobernador civil se reunió el nuevo Consejo Provincial de Fomento para dar la posesión a los vocales recientemente elegidos por las entidades y corporaciones autorizadas para dicha elección, y proceder a la designación de cargos.

El acto se celebró en el salón de sesiones de la Diputación provincial y asistieron la totalidad de los vocales electivos y natos que integran el citado Consejo.

Lídas por el señor secretario las disposiciones pertinentes al acto, se procedió a la designación de presidente del Consejo, que volvió a recaer en la persona del exdiputado provincial don José M.ª Hortelano de Urcullu, vocal elegido por la «Económica de Amigos del País».

Para el cargo de vicepresidente, fué elegido, el que también lo es de la Cámara Agrícola, don Julián Anaya Escribano.

Como la Cámara Agrícola Provincial, no eligió en su día más que dos vocales propietarios y otros dos suplentes, no obstante tener derecho a elegir tres, por no existir en la provincia ninguna otra Cámara similar, el Consejo de Fomento designó también vocal, a don Liborio Salomón Polanco, quien con los señores Marquina y Anaya, ostentará en dicho organismo la representación de la mencionada Cámara Agrícola, figurando como suplentes de aquéllos, los también miembros de esta Cámara don Víctor Martínez Bustillo y don Abdón Sevilla Rodríguez.

En resumen; además de los vocales natos, integrarán el nuevo Consejo Provincial de Fomento los siguientes vocales electivos:

Cámara de Industria y Comercio (sección de Industria).—Don Moisés Díez y don Herminio Ortega (propietarios) y don Argel Martínez y don Venerando Arias (suplentes).

Cámara de Industria y Comercio. —(Sección Comercio): don Alejandro Ortega y don Agustín Revuelta (propietarios) y don Olegario Fernández y don Casimiro Bustillo (suplentes).

Cámara de la Propiedad Urbana. —Don Basilio Alonso Maestro (propietario) y don Carmelo Rodríguez del Amo (suplente).

Federación de Sindicatos.—Don Juan de Dios Aguado (propietario) y don Alberto Rodríguez (suplente).

Asociaciones Agrarias.—D. José Ruiz de Navamuel, don Emilio de la Plaza y don Gregorio del Hoyo (propietarios) y don Eladio Maté, don Guillermo Monés y don Genaro Troches (suplentes).

Junta provincial de Ganaderos.—Don Clemente Herrero del Corral (propietario) y don Arturo López Francos (suplente).

Económica de Amigos del País.—Don José María Hortelano (propietario) y don Enrique Buil y Ruiz (suplente).

Cámara Agrícola.—Don José Marquina, don Julián Anaya y don Liborio Salomón (propietarios) y don Angel Moreno, don Víctor Martínez Bustillo, y don Abdón Sevilla Rodríguez.

Representante

activo y bien relacionado lo desea casa importante en arroz, harinas y despojos. Fábricas en Amposta y Valencia. Dirijanse con referencias al Apartado de Correos núm. 2, Amposta (Tarragona).

SARNA

La pomada BARACHOL es única, mundial, que cura sin baño ni desinfección de ropas, con sólo aplicarla en las manos.—Tratamiento sencillísimo. Véndese en buenas farmacias.

Crónica municipal

Nota oficiosa de la Alcaldía

El alcalde accidental don Antonio Díez, ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«En vista del caudal de agua que tienen los depósitos de Ramírez, la Alcaldía ha dispuesto que no se cierren las fuentes de la ciudad que se surten de aquellos depósitos; al mismo tiempo ha ordenado que se conceda a la calle de Berrugate, «a quien por la escasez sin duda», se había privado de ella, siendo este ingreso para el Municipio.

Aumentado el caudal de agua de los depósitos de Ramírez, ha dispuesto esta Alcaldía se surtan de ella los cuarteles, casa asilo, etc.

Así mismo ha ordenado que las fuentes de los barrios extremos de la ciudad, sobre todo las de el barrio de «La Puebla», permanezcan completamente abiertas, a caño libre, con el fin de que estas aguas limpien de inmundicias las alcantarillas de dicho barrio.

Ha mandado así mismo que se limpien las galerías de la toma de agua del Río Carrion para los depósitos del Cristo del Otero, habiendo empleado a doce obreros durante dos días en este servicio de limpieza «que no se hacía, según el encargado», hace siete años.

No ha quedado limpio en absoluto por la imposibilidad de hacerlo en esta fecha que trae bastante agua el río e impide la labor total, pero promete la Alcaldía hacerlo, en cuanto la baja de las aguas lo permita, porque entiende que es la limpieza de las aguas el mejor elemento higiénico que deben tener los habitantes de esta querida ciudad.

Puesto que está próxima la reunión del pleno, se estudiará la cuestión jurídica de las fincas del Municipio, que aparecen en el inventario del 16 pero que en la fecha actual han desaparecido o totalmente o parcialmente.

Y así mismo, ver si debe reclamarse la intrusión del terreno comunal por parte de algunos vecinos, y si legalmente no fuese posible, nota pública con los nombres de los que se han aprovechado de los terrenos que eran del Municipio.

Así mismo denuncia al señor Delegado o Gobernador civil, sobre la investigación, del paradero de los materiales de derribo de la Ermita de los Caracoles, Cárcel Vieja y murallas; personas a quienes se concedió, e ingresos que no aparecen en el municipio. Puede preguntarse a los encargados.»

Notas de Hacienda

Libramientos

El señor Delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los siguientes:

- D. Pedro Pastor, 54.521'91
» Emilio Hermoso 24.362'46
» Julio Lazos, 15.749'08
» José Serrano, 3.666'23
» Fernando Hibarrondo, 8.746'13
» Francisco González, 3.777'91
» Félix Serrano, 4.517'92
» Teodoro Rabanal, 4.849'04
» Anastasio García, 17.942'49
» Agustín Herrera, 4.550'56
» Saturnino Calzada, 2.953'31
» Francisco Pérez, 440'07
D.ª Justa Sahagún, 64'22
Sr. Inspector de Sanidad, 49'50
D. Francisco Domínguez, 4.325
» Emilio Prieto, 148

Miguel de Aídecoa

DENTISTA

Don Miguel no hay consulta. Mayor pral. 11. Teléfono 112.

Doctores ALVARADO Y ALVAREZ

OCULISTAS
Consulta diaria de 11 a 1.—Mayor pral. 101

EL SUCESO DE AYER

Una joven ahogada

Serían las siete de la tarde cuando comenzó a circular el rumor de que sobre las aguas de la ría, a la entrada del Canal, se hallaba flotando el cadáver de una joven.

Inmediatamente nos trasladamos al lugar del suceso, y efectivamente, la noticia era cierta.

Los antecedentes que pudimos recoger acerca de este hecho son estos:

Antonina Gómez Monzón, de 20 años de edad, soltera, hija de Genaro y Bustoquia, natural de Amusco y con domicilio en la calle de García Ruiz, número 15, estuvo ayer lavando toda la tarde en la ría y una vez terminada su labor se dirigió a la entrada del Canal, arrojándose al mismo, con el propósito de suicidarse.

A los pocos momentos fué visto el cuerpo inanimado de Antonina por varias lavanderas, las cuales avisaron al jefe de la guardia municipal, y éste lo hizo al Juzgado de Instrucción que compareció minutos después en aquel lugar.

El cadáver de la desgraciada joven fué extraído a presencia del Juzgado y conducido al depósito del Cementerio para la práctica de la autopsia.

Circulan diferentes versiones sobre la causa por la cual Antonina ha adoptado tan funesta como reprochable resolución, creyéndose que la más cierta sea la relacionada con amores contrariados.

La suicida vivía, como decimos antes, en el piso principal de la casa señalada con el número 15 de la calle de García Ruiz, en unión de unos tíos suyos.

Estos comparecieron ante el Juzgado, manifestando que nunca habían sospechado que su sobrina concibiera el suicidio, y parece ser que hicieron algunas declaraciones referentes al origen de este hecho lamentable, añadiendo que la joven en cuestión era muy formal y no les había proporcionado disgusto alguno en todo el tiempo que vivió en su compañía.

Cooperaron a la labor del Juzgado fuerzas de Seguridad, guardias municipales y agentes de Vigilancia, así como los pescadores conocidos por «Los Zapaterillos», que extrajeron el cadáver de la desgraciada muchacha, no sin pequeños esfuerzos.

También prestaron sus servicios algunos miembros de la Cruz Roja.

Notas de Enseñanza

Visita del señor gobernador

El dignísimo coronel gobernador civil de la provincia, don Federico L. Pereira, acompañado de su propio secretario, señor López Dóriga, ha visitado detenidamente la Escuela de Artes y Oficios.

En ella fué recibido con la mayor complacencia por los señores profesores que le acompañaron, recorriendo las clases y talleres de Aritmética y Geometría, Dibujo lineal, Gramática y Caligrafía, Mecánica, Carpintería artística, Cerámica, Modelado y Metalisteria, examinando los trabajos de los alumnos, planos, vaciados, esculturas, repujados, jarrones, azulejos, lámparas y otros motivos artísticos y prácticos de madera, hierro y barro, que agradaron mucho al señor Pereira.

Este, dando pruebas de una cultura extraordinaria, hizo diversas y detenidas preguntas a los alumnos acerca de los trabajos que le fueron presentados.

La Escuela se vió muy honrada con la visita del señor gobernador y de su celoso secretario, saliendo de ella gratamente impresionados.

Licencia

La «Gaceta» publica hoy una disposición, fecha 3 del actual, concediendo un mes de licencia por enfermo al profesor de la Escuela de Artes y Oficios, don Miguel Herrera y Orde.

Le deseamos su pronto y total restablecimiento.

Luis Martín Gromaz

Médico de la Armada
Especialista en garganta, nariz y oídos
Mayor pral., 19 y 21
De 10 a 1 y de 4 a 6

Crónica Judicial

Ascenso

Entre los decretos firmados últimamente por el Rey, figura uno promoviendo a la plaza de Magistrado de la Audiencia de Lérida, a don Salustiano Orejas Pérez, teniente fiscal de la de Palencia, respetable amigo nuestro, que por sus dotes de ilustración y afable trato goza en esta capital.

Lamentamos la marcha de tan culto como probo funcionario a la vez que le felicitamos sinceramente por su ascenso.

Traslado

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Burgos nuestro distinguido amigo, don Luciano Suárez Valdés, que desempeñaba la fiscalía de la de Cuenca.

¡Oso prosélito de Herodes!

De vez en vez contrasta el ánimo mejor templado ver pulular por doquier determinadas caravanas de especial idiotocrasia, dado su aspecto, indumentaria y costumbres íntegramente por súbditos servios tan familiarizados con esa penosa vida errante, mezcla de bohemia y vagabunda, sin patria, hogar ni rumbos fijos, ni otros medios de subsistencia que los de pordiosear.

Son propicias a despertar la curiosidad infantil con esas «clásicas danzas» de sus fieras, sujetas a la esclavitud y trabajo, que ballan ridículamente al compás de «selectas melodías» de antiestética pandereta, que ciertamente sonrojan a Tersicore y emborronan el pentágono, constituyendo cuadros verdaderamente pintorescos.

La casuística hizo que el día 31 de Octubre último acampase una de estas tribus en las cercanías de Villaherreros, y que con ocasión de estar atado a un árbol uno de los osos que llevaban, intentase el animal «decapitar» al niño de ocho años José M.ª Delgado Francés, mordiendo en la cabeza, donde le causó lesiones graves, que necesitaron para su curación 61 días de asistencia facultativa y le quedó la deformidad de falta de cuero cabelludo en una extensión de doce centímetros.

Este hubiera sido el asunto a tratar esta mañana, según pudimos colegir por el Tribunal, para deducir si el dueño del oso adoptó o no las precauciones debidas para impedir la agresión.

Pero Penco Francovich, que así dijo llamarse, debe creer que de las fechorías del animal, no debe responder él, y de grado no ha comparecido ante la Justicia, teniéndose que suspender el juicio, y siendo seguro que lo hará por fuerza cuando se decrete su rebeldía.

R. C.

Notas Militares

Con motivo de ser mañana el cumpleaños de S. A. el Príncipe de Asturias, las tropas de la guarnición vestirán de gala, izándose el pabellón nacional en todos los edificios militares.

Orden circular

El «Diario Oficial de Guerra» publica una orden circular ordenando a las clases de tropa, oficiales y jefes, hagan observar enérgicamente la disciplina del saludo.

Cuanta atención pongan los generales, jefes y oficiales en exigir y contestar a los saludos, será poca.

Dispone que los oficiales del Ejército no pueden extralimitarse en el vestido del uniforme, ni frecuentar lugares que por su excesiva alegría puedan constituir distracción para la honorabilidad del Ejército.

Se les recomienda se abstengan de presentarse en público con individuos de equivoco aspecto.

Los jefes de Cuerpo deben velar por que sus jóvenes oficiales no se aparten de las normas que preconiza esta disposición.

Crónica Religiosa

Santos de mañana

San Antonio, arzobispo de Florencia.

NOTICIAS Y GACETILLAS

Ha sido denunciado el conductor de un automóvil de la matrícula de Santander, por llevar exceso de velocidad a su paso por la calle Mayor.

Esta mañana se reunió en el Ayuntamiento la Junta municipal del Censo electoral, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Díez.

Esta noche, a las ocho, se reunirán las fuerzas vivas de la ciudad, con los directores de los periódicos locales, a fin de tratar del fomento de las próximas ferias de Pentecostés con la organización de festejos que sean la atracción de los forasteros.

En la Sala de Socorro han sido asistidos Emilio Herreros, que presentaba un cuerpo extraño en las fosas nasales; Segismundo Garcis, que tenía una herida incisa en la mejilla izquierda; y Saturnina Roja, que ofrecía varios magullamientos en los dedos de la mano derecha, producidos por un carro de su propiedad.

ESPARRAGOS

ULECIA

LOGROÑO

NORIAS de gran rendimiento las más fuertes y baratas; pedid precios a Norberto Marcos Fernández del Puiger, 1. Palencia

Advertisement for OLGOMTRA motor oil. Text: 'Aumente y la vida de sus máquinas! Ahorre y gasto en reparaciones! LO CONSEGUIRÁ USANDO LOS ACEITES LUBRIFICANTES "OLGOMTRA" ESPECIALES PARA AUTOMÓVILES PIDA USTED LOS FORMES Y PRECIOS A LUBRIFICANTES OLGOMTRA CARRANZA, 16 MADRID'

Advertisement for Cervezas 'El Águila'. Text: 'Cervezas "El Águila" Alemana (negra) y Dorada por su bouquet y finura incomparables, son preferidas por los inteligentes Depósito: Casa JULIAN DIEZ'

Advertisement for Gran Farmacia Herrero. Text: 'Gran Farmacia Herrero Para el Somatén Ofrecemos a precios baratísimos, carabina «Mauser» de 7 mm y seis tiros, carabina «Tigre» calibre 44, etc. Mayor pral., 42.—Teléfono 309.—PALENCIA.'

Advertisement for PELETERA. Text: 'PELETERA Valentín Calderón, 36, 2.º Se encarga de la confección de abrigos, capas, chaquetas y cualquier clase de peletería, a precios módicos y con garantía de su trabajo; admitiendo al mismo tiempo encargos para curtido y tintado de zorreros y otras pieles.'

Informaciones del día

De nuestra Agencia «Prensa Asociada»

Después del asesinato de los ambulantes de Correos

ESTA MAÑANA, A LAS SEIS, SE CUMPLIÓ LA TERRIBLE SENTENCIA

(POR TELÉFONO) Madrid, 6

Notificación de la sentencia

A las ocho de la noche fué notificada la sentencia de muerte a los reos, para lo cual se trasladó a Navarrete y Sánchez Molina a la celda de Piqueras. Todos la escucharon impasibles, y la firmaron con pulso firme, especialmente Navarrete. Les custodiaban ocho guardias civiles y un oficial del 11.º tercio.

Los abogados defensores no presenciaron la notificación, porque no les dejaron pasar en el rastrillo de la cárcel, y cuando se dieron a conocer, haciendo constar su protesta, ya se había verificado el acto de la notificación.

Los reos en capilla

A las 9'10 minutos de la noche fueron conducidos los reos a la capilla, y una vez instalados en sus departamentos, se les quitaron las esposas y se les puso grilletes en los pies.

Los reos no cenaron. Honorio ha tenido momentos de gran excitación nerviosa, que le hacía prorumpir en prolongadas carcajadas.

Honorio y su familia

La familia de Honorio pidió entrevistarse con el reo, concediéndosele.

Este presentaba un aspecto tristísimo, teniendo que ser materialmente conducido en brazos por sus familiares.

La escena fué terrible.

Honorio, al saber la absolución de Antonia, su hermana, mostró satisfacción, y rogó que no fuera a despedirse, para evitar la dolorosa escena.

Al despedirse, dijo a su familia: «Dios os ampare en su misericordia infinita».

El hijo de Honorio dijo a su padre: «Mañana vendré, a ver si el director cumple el favor que le he pedido».

Visitando a Navarrete

A las ocho y cinco minutos de la noche llegó a la cárcel el comandante señor Matilla, defensor de Navarrete, acompañado del teniente coronel de la Guardia civil don Enrique Martínez, íntimo amigo de los señores de Sánchez Bernal, el cual llevaba la misión de solicitar del juez autorización para que el cadáver de José Sánchez Navarrete sea trasladado al cementerio en un coche fúnebre que ya se había encargado.

El juez accedió a la petición. Añadió el señor Martínez que el padre de Sánchez Navarrete se muestra resignado.

Luego, el comandante Matilla, visitó a Navarrete, recibiendo éste con un abrazo.

Lúgubre aspecto

Cuando los reos entraron en capilla, las parejas de la Guardia civil se retiraron, por no estar permitido a los individuos de este Instituto custodiar condenados a muerte.

El aspecto de la cárcel es lúgubre. Todos los dependientes

están consternados. El director ha declarado que en su larga vida penal, llena de emociones y sobresaltos, no ha pasado un rato tan amargo como éste.

Navarrete se despidió de él mostrándose agradecido por las atenciones recibidas.

A las doce de la noche se ha permitido la entrada a los periodistas.

Los reos se confiesan

El primero en confesarse fué Francisco Piqueras, que lo hizo en las primeras horas de la madrugada.

Ultimamente lo hicieron Honorio y Navarrete.

En la reunión del Directorio

A las nueve y cuarto terminó la reunión del Directorio.

El general Vallespina manifestó que no se habían ocupado de la sentencia, por faltar un detalle, tan interesante como el informe del auditor.

Se le preguntó si volvería a reunirse el Consejo para tratar de este asunto, y visiblemente contrariado repuso: «No sé, no sé nada».

Al salir el presidente se adelantó, diciendo: «Ya les habrán dicho cuanto pueden y deben saber».

Se despidió pronunciando palabras de condolencia para las familias de los reos.

Gestiones de indulto

Antes de la reunión del Directorio, el Obispo de Madrid hizo una nueva visita al Presidente para interesarse en favor de los condenados.

Le acompañaba el alcalde de Madrid. Este dijo al marqués de Estella:

«Venimos el representante de la Iglesia y el de la ciudad, a pedir piedad para los condenados, en nombre del cristianísimo pueblo de Madrid».

El general Primo de Rivera prometió que el Directorio examinaría el asunto, y si existiera un resquicio para la misericordia, él sería el primero en aprovecharlo.

El presidente, terminó diciendo el doctor Eijo, es magnánimo, y no será el último en dar pruebas de su misericordia.

Inmediatamente después de abandonar la Presidencia las autoridades de Madrid, legaron el padre de Honorio Sánchez con sus hijos Elena y Vicente.

Se arrodillaron ante Primo de Rivera, pidiendo piedad para su hijo y hermano, rogando al presidente que tuviera en cuenta que Honorio no mató.

El presidente les dió palabra de examinar la cuestión.

Al salir la familia de Honorio se encontraron con el capitán general Madrid, a cuyos pies se echaron pidiendo clemencia.

La escena fué emocionante. El general Moltó les dijo que ya había aprobado la sentencia y nada podía hacer.

Preparando la ejecución

A las diez de la noche quedaron ultimados los preparativos para la ejecución de la terrible sentencia.

Momentos antes llegaron a la cárcel el teniente vicario y tres capellanes castrenses.

La capilla se instaló al final de la tercera galería. En el centro se colocó la imagen del Cristo de la Hermandad de la Paz y Caridad.

Los departamentos de los reos se comunicaban con la capilla con sólo abrir la puerta, para que pudieran ver perfectamente el Crucifijo y asistir a los Divinos Oficios, sin que pudieran verse unos a otros.

Un nuevo departamento, que también comunica con la capilla estaba destinada a los Hermanos de la Paz y Caridad, para los momentos de descanso.

Los Hermanos de la Paz y Caridad, que acompañaron anoche a los reos, son el marqués de Portago, el duque de la Unión de Cuba, don Rafael Santa Cruz, el duque de Arión, don José Villabrosa, don Florentino Moreno, don Rodrigo González, don José López, don Rafael Hernández, don José Alma Valero, el marqués de Valdeiglesias y don Rafael Barón.

Para el cumplimiento de su triste misión establecieron turnos de dos horas.

Los encargados de la ejecución

A media tarde ingresó en la cárcel el ejecutor de la justicia, Gregorio Mayoral, que había llegado a Madrid por la mañana, procedente de Burgos.

Hasta la cárcel fué acompañado por una pareja de la Benemérita.

Igualmente ingresó en la cárcel el verdugo de Madrid, que también actuó en la ejecución de la terrible sentencia, para evitar que un solo verdugo, el de Burgos, realizara su triste misión.

El verdugo de Madrid ejerce su cargo desde hace veinticinco años; pero no ha actuado nunca, porque la última ejecución fué la de Higinia Balaguer, hace treinta años.

La policía averiguó por la tarde su domicilio, y le acompañó a la cárcel, donde pasará la noche. Vive en la calle de la Palma, 6, y es carpintero de oficio. Los vecinos se quedaron estupefactos cuando se enteraron de que vivía allí el verdugo.

Las tres mujeres en libertad

A las ocho de la noche, el juez, señor Moreno Lizárraga, se trasladó a la cárcel de mujeres, siendo recibido por el director.

Llamó a las tres mujeres procesadas comunicándolas la absolución.

Las mujeres se postraron de rodillas dando las gracias, Carmen y Encarnación subieron a recoger sus ropas.

Salieron a las 8'30. Antonia salió acompañada de la escritora Regina García, que fué huésped de la Pensión Internacional.

A la puerta de la cárcel se congregaron grupos de muje-

res, que hicieron manifestaciones hostiles para las procesadas.

La comunión de los reos

A las tres y media de la madrugada, se dijo una misa en la capilla, y media hora después, otra, en la que los tres reos comulgaron con gran fervor.

Después de la misa, Honorio, Piqueras y Navarrete, rezaron el rosario con los capellanes de turno.

Honorio y Navarrete escriben y Piqueras fuma

Próximamente a las cuatro y media, Honorio se puso a escribir febrilmente cosas incoherentes.

Piqueras, entre tanto, se fumó con delectación un cigarro que le envió el Director de la cárcel, y se mostró locuaz, como siempre.

Navarrete escribió nerviosamente tres largas cartas: una dirigida a sus infortunados padres, otra a su hermano y una tercera a una señorita que reside en San Sebastián y que fué novia suya.

Piqueras pidió hablar en secreto con el defensor de Navarrete, señor Matilla, y poco después, ambos conversaban y Piqueras le hacía interesantes revelaciones sobre el asesinato de los oficiales de Correos.

La ejecución

A las seis en punto de la mañana fué sacado Honorio Sánchez de su celda, y acompañado por dos Hermanos de la Paz y Caridad, que constantemente le daban a besar el Crucifijo y le prodigaban frases de consuelo y de resignación, ocupó el banquillo, expirando rápidamente.

Diez minutos después, moría Francisco Piqueras, y con un intervalo de otros diez minutos, se cumplió en Sánchez Navarrete la terrible sentencia.

Entre las personas que presenciaron la ejecución, se produjo emoción enorme.

El juez militar, señor Moreno, un poco alejado del lugar de la ejecución, presencié el acto en medio de una gran crisis nerviosa.

Misa de «requiem»

Terminadas las ejecuciones y certificada por los facultativos la defunción de Honorio, Piqueras y Navarrete, se dijo en la cárcel una misa de «requiem», que oyeron varias personas que asistieron a la ejecución y el personal del establecimiento.

Bandera negra

A las seis y media de la mañana ondeaba ya la bandera negra en los mástiles de la puerta principal de la Cárcel, y el público que comenzaba a transitar por las calles se descubría piadosamente.

Era el trágico epílogo de la horrorosa tragedia desarrollada en el coche ambulancia del expreso de Andalucía.

Venta de casa

El día 16 del corriente y hora oficial de las doce, se celebrará en la Notaría de esta ciudad a cargo de don Miguel García Granero, la venta en pública subasta de una casa sita en el barrio de Allende el Río, núm. 9. El pliego de condiciones y título de propiedad podrán ser examinados en dicha Notaría.

La actuación del Directorio militar

(POR TELÉFONO) Madrid,

Expresivo telegrama

El marqués de Estella ha recibido un expresivo despacho de Gijón, en el cual numerosos asturianos le felicitan entusiásticamente por sus últimas declaraciones y le animan a consumar la absoluta desaparición de la antigua política, únicamente atenta al medro personal y a la colocación de parientes y amigos.

Piden al general, que el Directorio siga gobernando a España cuatro años más. Y si los actuales vocales llegasen a sentir cansancio por la labor abrumadora que pesa sobre ellos, estiman que deben reemplazarse por otros generales que continúen su obra meritoria.

Insisten los gijoneses, en que la labor más inmediata del Gobierno, debe ser la extirpación radical del caciquismo.

Excursiones

del Presidente

Se confirma que el Presidente del Directorio acompañará, a los Reyes en su próximo viaje a Barcelona y en sus excursiones por las cuatro provincias catalanas y por el pintoresco valle de Araán.

En Agosto, el jefe del Gobierno hará otra excursión por Asturias.

Audiencias regias

Esta mañana, y después del despacho con el marqués de Estella, S. M. el Rey recibió en audiencia al capitán general de Madrid, al de la Armada señor Fernández de la Puente, director general de Seguridad, embajador de los Estados Unidos generales Gómez Núñez y Rueda y otros jefes y oficiales.

La Reina recibió en audiencia a varias personalidades de la aristocracia.

Dice la «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy, publica un decreto reconociendo el derecho que se consigna en el artículo 19 del decreto concordado de 1903 con respecto a los beneficiados oficiales que se inutilicen por imposibilidad física en el desempeño del cargo, pertenecientes a diócesis en las que no existen alternativa entre la Corona y el Prelado respectivo para la provisión de referidos beneficios.

Por otros decretos, se declaran amortizadas dos plazas de oficiales de 1.ª y 3.ª clase de Administración, y una de ayudante principal del Cuerpo auxiliar de Montes.

Las peticiones

de los políticos

Varios periódicos madrileños de la mañana, publican hoy los documentos dirigidos al Directorio por los señores Conde de Romanones y Alvarez (don Melquiades) en solicitud de que se les autorizara para celebrar actos públicos de propaganda y la comunicación en la que el Directorio contesta a los citados políticos denegando la petición.

¡No lo dudéis! Quien su mejores condiciones puede servir sus encargos, es Estanislao Medrano. Fábrica de aserrar maderas, tarima y carpintería mecánica. — Palacios de la Sierra (Burgos).

La acción de España en Africa

(POR TELEGRAFO)

Madrid, 9

En Sidi-Messaud se libra un vivo combate

Parte oficial de anoche «Zona oriental.—Ayer, con la noticia de una concentración enemiga en las posiciones de Sidi-Messaud, se dispuso por el general en jefe la operación ofensiva, dando lugar su realización a un vivísimo combate que fué motivado, tanto por el numeroso enemigo, como por las fuertes posiciones que ocupaba.

En el curso del combate las concentraciones rebeldes recibieron refuerzos, extendiendo su línea, que fué contrarrestada por la intervención de nuevas fuerzas nuestras, que hasta bien entrada la noche sostuvieron el fuego.

Hoy se habrá proseguido, con empleo intenso de aviación.

En días sucesivos se continuará nuestra acción hasta donde sea preciso, tomando parte en el combate tres banderas del Tercio, una batería de la Comandancia de Artillería, batallones de Wad-Ras, Toledo, Melilla y Regulares, y harca de Beni-Said.

Las bajas retiradas del frente a las ambulancias sin pérdidas de muertos ni prisioneros, son: dos oficiales del Tercio muertos, siete heridos y tres soldados de Cuerpos expedicionarios muertos, nueve heridos graves y once leves de tropa.

De las fuerzas indígenas y del Tercio se carece de nombres, pero la mayoría de los heridos lo están levemente.

Zona occidental.—Sin novedad».

Desalojando al enemigo

Melilla.— Varias columnas han desalojado al enemigo de sus trincheras, realizando el abastecimiento de la posición de Sidi-Messaud.

Dirigió la operación el general Fernández Pérez, que se hallaba en la posición de Fargha.

A las once de la mañana se ordenó el avance y la jarka amiga y los regulares acorralaron materialmente al enemigo que al principio se resistió pero que al fin tuvo que emprender la huida, sufriendo numerosas bajas.

El paso de la operación, lo llevó al columna que mandaba el teniente coronel Pozas.

La última noche, ha transcurrido tranquila.

La posición de Sidi-Messaud, sigue comunicándose con aparatos ópticos.

Se confirma que un santón discute la jefatura de los rebeldes a Abdel-Krim, contando con numerosos adeptos.

- Cuesta Ceinos -
MÉDICO-DENTISTA
Mayor Pral., 94. 2.º Izquierda
PALENCIA

La Oriental vende vino de Rioja embotellado (1920) a peseta botella; a la devolución del casco se abonan 30 céntimos.
LA ORIENTAL: Ofrece a los cosecheros para mejorar los vinos endebles de este año, un hermoso vino de Aragón, sano y de fuerza.
LA ORIENTAL: Garantiza la pureza de los vinos.
Mayor Principal, 231.

Doctor Montes
Medicina general
Enfermedades nerviosas y mentales.
Consulta de once a una
Conde de Garay, núm. 6 (junto al Banco de España).

¡Agricultores!
¡Industriales!
Motores para elevación de agua de pozos o ríos.
Motores a gasolina y aceites pesados.
Molinos para cereales, yeso y toda clase de productos.
Maquinaria eléctrica.
Pídese catálogos a «La Maquinaria Industrial y Minera».—Burgos.—Apartado 15.

OCULISTA
G. González Alvarez
MAYOR PRAL., 130
Consulta diaria de once a dos

